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西班牙足球成功的底层逻辑
马艺欧

2024欧锦赛前不久落幕，西班牙队既有观赏性

又具实用性的足球获得广泛赞誉。然而，其战术打法

并非是对传控足球的颠覆性革新，而是基于肥沃土

壤上的提质升级。

西班牙足球上一次巅峰出现在2008年至2012年，

四年内夺得两届欧锦赛冠军和一届世界杯冠军。那时，

全世界被传控足球的魅力所折服，引得效仿者无数。

不过，那支西班牙队的辉煌期只持续了四年。随

着一些世界强队踢出更实用的足球，并取得成功，传

控足球风光不再。为了“传控而传控”“拖泥带水节奏

慢”“形式大于内容”等批评声不绝于耳。

本届欧锦赛，西班牙队以全新形象示人，简单来

说，就是打得更直接、更高效、更具侵略性，即使部分

比赛其控球率不占优势，也不能就此下“西班牙足球

放弃了传控”的结论。

正是有了传控足球作为基础，西班牙队可以在

发出致命一击前更加从容地寻找机会，他们的提升

之处是将“跑动出机会”践行得更加透彻，有人更敢

传，有人更敢跑……

这里不得不提亚马尔和威廉斯两名年轻球员。他

们的速度和一对一个的人能力非常突出，如同两把利

刃，让对手防不胜防。然而，个人能力再出众，也离不开

西班牙队普遍技术出色的前提，在发出致命一击前，全

队的整体配合已逐渐拆解打松了对手的防守体系，因

此威廉斯和亚马尔作为“爆点”的空间更多。

施展多变的战术需要球员的能力作为基础。当

年那支西班牙队如果没有哈维、伊涅斯塔和布斯克

茨坐镇，很难取得应有的成就，观赏性也会随之打折

扣。如今这支西班牙队如果没有两把边路利刃脱颖

而出，本届欧锦赛的结果也就难说了。

西班牙队成功的关键在于球员都具备一流的技

术能力，无论当年的中场三人组，还是如今的边路双

子星，他们都是在传控基础上的拔高与升华。

同样值得一提的还有西班牙主教练德拉富恩

特。从他的履历可以看出，他有着深深的巴斯克烙

印。现在，西班牙队的风格受到了这一风格的影响，

但与其说是改造，不如说是融合。德拉富恩特在执教

中，吸取了传控足球的精髓，并将他的思想融入其

中，并在实践中达到了一个理想的境地。

无论是球员还是教练，成功的根本原因是西班

牙足球的土壤足够肥沃，基本技术能力的底层逻辑

稳定。西班牙足球一直在完整健康的生态基础上成

长，不会因为大赛失利轻易否定已经建立起的体系。

视野再放开阔一些，除了足球，西班牙在篮球、网

球等受关注程度高、职业属性强的运动中也逐渐显现

出强大。就在西班牙队夺得欧锦赛冠军的几个小时前，

西班牙网球新星阿尔卡拉斯在温网夺冠。老将纳达尔

的身影还未消失，新秀阿尔卡拉斯已经崛起。

这些冠军是硬实力的体现。遍布西班牙的足校、

网校不仅为西班牙培养着一代又一代人才，还让全

球各地的青少年前来求学，这无疑是西班牙体育软

实力的展现。

本报记者 袁雪婧

东京奥运会柔道赛场，年轻的

马振昭经历了“一轮游”，“奥运会

刚刚开始就结束了，充满遗憾。”

巴黎奥运周期马振昭成长了，在

世锦赛、亚运会等重要比赛争金夺

银，让她坚定了奋战巴黎的信心，

“全力去冲击，不留遗憾。”马振昭

对征战巴黎奥运会充满信心。

2024年上半年，马振昭随国家

柔道队外训外赛几个月收获满满。

“上半年一直在国外，跟高水平的运

动员对抗。摔的过程中非常专注，每

天的训练量也比较大，连续的备战

和比赛也承受了较大的压力，包括

连续控体重带来很多挑战。”马振昭

表示，外训外赛的过程很辛苦，但强

强对抗取得了不错的效果。马振昭

在3月国际柔联大奖赛三站比赛分

别获得第七名、第五名、第三名，在5

月阿斯塔纳大满贯赛勇夺冠军。马

振昭表示，“自身能力和比赛状态经

历了一个从低到高的攀升，渐入佳

境。比赛间隙通过训练营的对抗，再

加上比赛中运用各种技战术，成绩

越来越好，自信心也提高了。”

马振昭将以4号种子身份出战

巴黎奥运会，“我的目标是锁定世界

排名前四的种子位，这样就能在奥

运会有一个好签位，不会在一开始

就遇到很强的对手。奥运会第一场

打开局面之后，压力和困难会相对

减少，更有利于把比赛状态调整

好。”根据马振昭的奥运会签位和对

阵形势，她将在1/4决赛遭遇2019年

世锦赛冠军、东京奥运会亚军法国

名将马隆加，对手的最新排名是世

界第六。“在近期的训练中，我和陪

练运动员一起看录像，研究和计划

怎样进行针对性训练。”从奥运会

1/4决赛开始，对手将一场比一场更

强，但这一次马振昭的决心更坚定

了，“这个周期不断与世界排名前八

的选手去摔，能感觉到差距，但也不

是没有赢的可能。自己的信念更强

烈了，目标就是瞄准巴黎奥运会的

金牌去冲击。”马振昭说。

马振昭的信心源于实力的提

升，本周期她在多项国际重要赛事

有所斩获：2022年柔道世锦赛夺得

银牌，刷新世锦赛参赛最好成绩；在

2022年阿布扎比大满贯赛夺冠，

收获个人首枚大满贯赛金牌；去

年杭州亚运会闯入决赛，与日本选

手高山莉加狭路相逢，加时赛拿下

胜利……“几场大赛打到关键场次

取胜的经历让我更加成熟。现在面

对大赛，自己能更沉着应对，更有耐

心去处理一些细节。希望在奥运会

上也能做到头脑清醒，不自乱阵脚，

应对对手的战术更理性一些。”

东京奥运会失败的经历对马

振昭的成长也是一笔宝贵财富。

“上个周期没有特别突出的成绩。

这个周期经历了更多大赛的磨砺，

能更从容面对大赛的环境，不会因

为周围的环境让注意力过多分散。

奥运会是一个残酷的战场，哪怕一

刻的失神、一个微小的错误都可能

导致整个周期的备战失败，这一届

我不想让自己留遗憾。”马振昭说。

本报记者 顾 宁

在内蒙古自治区西部有一个旗县叫鄂托克前

旗，我第一次知道这里是采访农牧民排球时，当地人

告诉我，“我们旗有一个镇叫昂素镇，昂素镇虽然只

有8000人口，但是有5000多排球爱好者，而且都是农

牧民，他们组建了49支队伍，每天都约比赛，为一场

比赛驱车往返一二百公里可太常见了！”

对于县域的面积大小我可能没有什么概念，但

是对8000人中就有5000人爱好排球很有实感。近日

我到昂素镇采访了一场特别的农牧民排球比赛，当

看到参赛者们在场上尽情发挥，场下听他们讲述自

己的排球故事，路旁草原排球的吉祥物和一张张幸

福满足的笑脸让我对这座热爱排球的小镇有了新的

认识，仿佛空气中弥漫着名为排球的活力与激情。

“这是我们社区的队伍，打得好吧！”“好球！好球！

好球！”在昂素镇毛盖图社区对阵敖勒召其镇三段地

社区的一场比赛中，场边虽然没有教练也没有替补，

但是来自邻居朋友的加油声让这场比赛热血沸腾，运

动员们看似随意的传球、扣球成为一个个精彩的瞬

间，赛场比分的变化牵动着每一位现场观众的心。

敖勒召其镇塔班陶勒盖嘎查（村）的赵翠银说：“打

排球就是很开心，我们之间没有埋怨，大家什么事情都

商量着来。场上失误了互相鼓励，打好了一起肯定，主

要是为了兴趣和爱好。”昂素镇毛盖图社区杨永亮说：

“我们以前晚上练习、比赛都是家门口的沙土地，后来

慢慢变成砖场、塑料场地，这两年有了室内排球馆，

冬天也方便打球了，大家的热情更高了！”

以前乡村开展排球运动最大的困难是没有场

地。近几年，随着排球运动在当地蔚然成风，昂素镇

政府投资在嘎查（村）、社区建起排球场地。目前，昂

素镇共有室外排球场地27处、室内排球馆5处，嘎查

（村）、社区排球场地覆盖率达90%，成了农牧民增进

交流、情谊的平台。

“走，约一场排球。”这句话在鄂托克早已取代

“走，约一顿饭。”这里的农牧民说，他们的白天属于

农牧场，晚上属于球场，干活的动力之一是赶快结束

去打球。他们排球的玩法也很多，有时候打球队攻擂

战，有时候随机抽签组队，老人和妇女也会加入成为

混合战队，还经常与隔壁旗县约球。排球馆内的比赛

从傍晚经常持续到深夜。

从以前农牧民闲下来就凑在一起喝酒打牌到如

今大家有点时间就打排球，改变的不仅是邻里关系，

还有农牧民拥有更健康的体魄和欢乐的氛围，广袤

的农牧区人有了共同的爱好和目标———打排球。

记者百味
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马振昭：期待“与遗憾告别”


